

PROYECTO: *“Información Contable Socio-ambiental” 11/ E112*

Duración: Desde el 1-1-2011 al 31-12-2014

Directora: *FERNÁNDEZ LORENZO, Liliana Edith.*

Co-Directora: *GEBA, Norma Beatriz.*

ANTECEDENTES: Proyectos de Investigación acreditados y desarrollados en FCE-UNLP

- **Universidad Nacional de La Plata**

“Contribución de la Disciplina Contable en Pos de un Desarrollo Sustentable” 11/ E099. Desde 1/1/2009 a 31/12/2010. Directora: Liliana E. Fernández Lorenzo.

“Análisis e Integración de los Elementos del Discurso Contable en sus Enfoques Económico-Financiero y Social”. (11/E073). Desde 1-1-2004 al 31-12-2006. Directora: Liliana Fernández Lorenzo.

“Contabilidad Patrimonial y Social en el Marco de una Teoría General Contable” 11/E062. 1/1/2001 a 31/12/2003. Directora: Liliana Edith Fernández Lorenzo.

“Balance Social para Organizaciones Sin Fines de Lucro” 11/E 041. 1/5/1998 a 31/12/2000. Director: Dr. Carlos Luis García Casella. Co-Directora: Liliana Fernández Lorenzo.

“Balance Social Cooperativo Integral” 11/E028. Desde 1/5/1996 a 30/4/1998. Director: Lic. Héctor Calvo. Facultad de Ciencias Económicas, Universidad Nacional de La Plata.

- **CONICET, ANPCyT, FONCyT**

“Análisis e Integración de los Elementos del Discurso Contable en sus Enfoques Económico-Financiero y Social” P 2- 25496. Calificación: MB. Ministerio de Ciencia, Tecnología e Innovación Productiva. Agencia Nacional de Promoción Científica y Tecnológica. Fondo para la Investigación Científica y Tecnológica. PICT 2004, desde el 25/09/2006 a 15/12/10. Directora: Norma B. Geba. Miembro del Equipo Responsable: Liliana E. Fernández Lorenzo, desde enero de 2007.

“Balance Social para Organizaciones Sin Fines de Lucro y para Empresas Lucrativas”. Proyecto de Investigación Plurianual PIP N°150/98. Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas, aprobado por Resolución D N° 1854/98, ANPCyT, FONCyT. Años 2002 al 2004. Directora: Liliana E. Fernández Lorenzo. Miembro del Equipo de Investigación: Norma B. Geba.

Transferencia: En algunos de estos proyectos se desarrollaron modelos de Balance Social que distintas entidades aplicaron. Se realizan ponencias a eventos académicos y profesionales (nacionales e internacionales), Seminarios para alumnos avanzados (de las carreras de Contador Público y Licenciado en Administración), libros, artículos en revistas científicas, exposiciones y publicaciones en la web.

RESUMEN del Proyecto “Información Contable Socio-ambiental” 11/ E112

Actualmente se considera a la Contabilidad como tecnología social o ciencia social factual cuyo objeto de estudio se ha resignificado, ampliándose de la realidad económica a la socio-ambiental, en concordancia al avance del conocimiento y a las demandas del contexto. Su objetivo es obtener conocimientos metódicos, sistemáticos y cuantificados de esa realidad para comunicarlos esencialmente a través de dos enfoques: el económico-financiero tradicional y el socio-ambiental más reciente. Así surgen dos ramas o especialidades contables: la Financiera y la Socio-ambiental.

Este proyecto pretende, a partir de una investigación empírica sobre la forma y contenido de la información socio-ambiental que emiten distintas organizaciones, precisar los elementos componentes del patrimonio socio-ambiental, el objeto y objetivos de la especialidad contable socio-ambiental, perfeccionar el modelo básico de balance socio-ambiental ideado y proponer actualizaciones al currículo del contador.

Este proceso irá acompañado de un desarrollo teórico para lograr un marco conceptual que lo sustente e integre ambas especialidades.

RECURSOS HUMANOS INTERVINIENTES

Directora: *FERNÁNDEZ LORENZO, Liliana Edith. Categoría Docente Investigador: II*

Co-Directora: *GEBA, Norma Beatriz. Categoría Docente Investigador: II*

Investigadores:

- *Bifaretti, Marcela Claudia. Categoría Docente Investigador: IV*
- *Carrara, Cristina Noemí (hasta 1-3-2012). Categoría Docente Investigador: V*
- *Larramendy, Elsa Esther. Categoría Docente Investigador: V*
- *Sebastián, Mónica Patricia. Categoría Docente Investigador IV*
- *Tellechea, Pamela. Colaboradora.*

Becarios:

Assín, Sabrina; Gastagnaga, Julieta; Pedrini, Julián y Terrasanta, Susana

Objetivo general:

En el marco de un paradigma integrador de desarrollo sustentable y en base a los desarrollos realizados por el equipo y a la investigación empírica a realizar en este proyecto, se pretende sistematizar conceptos contables con un enfoque socio-ambiental en un marco conceptual común, precisando las significaciones más relevantes en las que se incorporen la dimensiones `natural` y `social`. Esto permitirá desarrollar una propuesta para perfeccionar la emisión de información socio-ambiental externa con las características de la "información contable". De ese modo aumentaría su utilidad social al incrementar su homogeneidad y esto posibilitaría su comparación, su acumulación y su evaluación o auditoría.

Objetivos Particulares:

- Mejor precisar el concepto de patrimonio socio-ambiental, sus elementos componentes y sus variaciones como objeto de estudio de la Contabilidad Socio-ambiental y su interrelación con el patrimonio económico-financiero.
- Proponer una forma sintética y homogénea de presentar la información que emiten las organizaciones que adhieren a normativas de uso generalizado como las de GRI o Pacto Mundial entre otras.
- Diseñar modelos de informes de auditoría de información contable socio-ambiental que incrementen la credibilidad de la información ofrecida.
- En esta tarea multidisciplinaria, mejor definir las incumbencias del contador público y su debida formación a fin de poder ejercerlas en forma responsable.

Metodología:

Para el logro de los objetivos planteados, se realizó, entre otros, lo siguiente:

Incremento del estudio de antecedentes de modelos teóricos y normativos de aplicación vigentes de Balances Socio-ambientales (BSA) e Informes de Responsabilidad Socio-ambiental.

Investigaciones empíricas para recopilar datos de manera organizada sobre la información socio-ambiental emitida por organizaciones públicas y privadas del ámbito nacional e internacional, a fin de determinar dimensiones y variables dominantes de la realidad patrimonial y de las variaciones o impactos informados. Se realizan búsquedas en la web y publicaciones en papel de BSA y sus respectivos informes de auditoría. Se analiza la información recopilada, y se la clasifica según distintas variables (tales como tipo de ente emisor y características formales y sustanciales de la información socio-ambiental y de sus informes de auditoría), a través de una matriz de datos de doble entrada. Se analizan los resultados a fin de precisar las inferencias resultantes dentro de los presupuestos teóricos planteados.

El proceso antes mencionado es acompañado de un desarrollo teórico a fin de lograr un marco conceptual que lo sustente y que contemple los enfoques económico-financiero y socio-ambiental. A tal fin se realizan investigaciones teóricas doctrinario-normativas, donde se utilizan distintos procesos discursivos (deductivo, inductivo, analogía).

También se realiza un análisis comparativo y crítico de la evolución operada en los currículos de la carrera de contador público en aras de detectar si las materias contables incluyen el enfoque socio-ambiental y de responsabilidad social, especialmente si incluyen la asignatura Contabilidad Socio-ambiental o similares, utilizando técnicas como la de análisis de contenidos y/o encuestas.

Resultados

Se profundizó y perfeccionó el conocimiento teórico de la contabilidad socio-ambiental como especialidad o rama de la disciplina contable. Se contribuyó al avance de la misma al precisar su objeto de estudio y objetivos e integrarla junto a la especialidad financiera en un marco conceptual más abarcativo.

Ante la diversidad de formas de exponer la información socio-ambiental, se obtuvieron datos sobre distintas formas de exponer la información socio-ambiental y sus informes de auditoría y, en base a ello y a investigaciones teóricas, se logra ofrecer pautas para elaborar los mencionados informes y mejor precisar el concepto de patrimonio natural y cultural.

Se adapta el modelo de informe contable socio-ambiental básico ideado en anteriores proyectos a fin de exponer en forma de cuadro sintético y sistemático los indicadores GRI. Se propone presentarlo al fin de las memorias de sostenibilidad, y como complemento de los estados contables tradicionales. Se elaboraron modelos sintéticos y básicos de: estado de situación patrimonial ambiental (ESPA), Estado de Resultado Ambiental (ERA) y de informe de auditoría.

Se analizaron normativas legales y profesionales y la inclusión del enfoque socio-ambiental en forma transversal en el currículo de contador público de universidades nacionales de relevancia. Además se investigó la incorporación de la asignatura Contabilidad Socio-ambiental en las mismas y de asignaturas relacionadas (como la Responsabilidad Social) en universidades Españolas.

Se propuso la actualización de los currículos a través de la inclusión de la asignatura Contabilidad Socio-ambiental y de su enfoque en forma transversal en las demás asignaturas contables.

Se han formado recursos humanos a través de la incorporación de becarios al proyecto.

Transferencia: Estos avances se difundieron en eventos académicos y profesionales (nacionales e internacionales), Seminarios y un Curso de actualización (para jóvenes profesionales y alumnos avanzados de las carreras de Contador Público, Licenciado en Administración y Licenciado en Economía), libros, artículos en revistas científicas y publicaciones en la web.

Además, los resultados logrados se transfirieron al ámbito profesional a través de la participación activa de tres integrantes del proyecto en la comisión de Balance Social y Responsabilidad Socio-ambiental de la Federación Argentina de Consejos Profesionales en Ciencias Económicas y del Consejo Profesional de Ciencias Económicas la Provincia de Buenos Aires.